

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 8 de Noviembre de 1900

Año XXIX, Num. 8.299

## ¿Puede haber otra guerra civil?

La noticia de la presentación de una partida carlista en Badalona y de la aparición de otros grupos facciosos en Igualada y Berga ha causado una impresión fácil de explicar, pues aunque en sí hayan tenido corta importancia estas intentonas sediciosas, las han considerado muchos como indicios y señales de que pudiera plantearse de nuevo en España el problema del orden público, que, como todo el mundo sabe, ha sido durante la mayor parte del siglo la primordial preocupación de los gobiernos.

Los iniciados en los misterios de la Bolsa explican lo ocurrido relacionándolo con la proximidad de la liquidación de fin de mes y suponen que el impulso de estas criminales maniobras ha venido de París, ó por lo menos que allí se han suministrado los medios materiales para llevarla á efecto. En comprobación de esta creencia se citan telegramas recibidos dos días antes del suceso en que se indicaba la probabilidad de que ocurrieran desórdenes en una ó dos provincias de España (las de Barcelona y Castellon, según parece), con lo cual tomaría mayores vuelos la baja iniciada por el sindicato de especuladores extranjeros que combaten el convenio relativo al Exterior estampillado.

Aunque en los primeros momentos alcanzó general asentimiento esta explicación, al saberse que el suceso de Badalona no era un hecho completamente aislado, sino que tenía ramificaciones en algunos otros puntos, adquirió cuerpo el temor de que se tratase de una verdadera conspiración carlista, creciendo, como era natural, la alarma. Tantos males nos ha causado un siglo de guerras civiles, revoluciones y motines así en lo tocante á nuestros intereses materiales, como en la esfera de lo moral, que no es extraño que la mas descabellada empresa contra el orden público produzca inquietud hasta en los ánimos mas serenos. ¿Será posible que tengamos una nueva guerra civil? se preguntan los mas asustadizos.

Un examen imparcial de las circunstancias en que la nación se encuentra al presente, muestra la improbabilidad de que se reproduzcan nuestras pasadas guerras civiles. Aparte de que los entusiasmos políticos han decaído grandemente (y éste es quizás el único caso en que puede ser un bien el escepticismo), las causas históricas y sociales que hicieron posibles nuestras dos grandes guerras civiles no existen en la actualidad. En la primera guerra civil, gran parte del elemento oficial que había servido á Fernando VII consideraba como legítimo sucesor de éste á su hermano D. Carlos; el bando ultrarrealista, aunque en los últimos tiempos del reinado de Fernando había pasado de perseguido á perseguidor y de ser-

vidor leal del Monarca á conspirador faccioso, conservaba hondas raíces en todas partes. En el ejército, en el clero, en la magistratura, en todas las clases sociales abundaban los partidarios del antiguo régimen; el partido carlista representaba para muchos la continuación de lo existente, y el cristino ó isabelino la tendencia innovadora y revolucionaria.

En la última guerra civil fueron distintas, pero también poderosas, las causas que contribuyeron á que la insurrección carlista alcanzara grandes vuelos. La anarquía en que sumió á España la revolución, la ofensa constante de los sentimientos religiosos, la alarma natural de las clases conservadoras, amenazadas á cada momento por el desbordamiento de las pasiones de la plebe, hizo que para muchos el carlismo apareciera como una solución y una esperanza de orden, y así se dió el caso de que el desarrollo del carlismo estuviese en relación directa con el desquiciamiento que reinaba en Madrid, y llegase á su apogeo en los aciagos días de la federal, y que decayese tan luego como la restauración de la monarquía constitucional creó un gobierno ordenado y estable.

Desde 1875 á 1897 el carlismo cayó en tan completa decadencia, que le pudieron dar por muerto los que no recordaban como en el reinado de Isabel II recobró diversas veces su fuerza cuando ya parecía aniquilado. La habil política de Cánovas atrayéndose numerosos elementos afines al partido carlista ó que de él formaban parte, la política de acatamiento y de respecto á los poderes constituidos inspirada desde el Vaticano, la relativa prosperidad que la paz y el orden reportaron al país, contribuyeron á que los carlistas quedasen fuera de combate. Los republicanos, guiados por el tenaz Ruiz Zorrilla por el vergonzoso camino de los pronunciamientos militares, fueron en todo ese período la verdadera preocupación de los gobiernos, hasta que poco á poco la estéril repetición de las cuarteladas, el personalismo, los celos y rivalidades entre los jefes y el despargo creciente de la opinión fueron disolviendo aquel partido, que tan pujante parecía en los primeros años del reinado de D. Alfonso XII.

Los partidos de la restauración y de la regencia pudieron vanagloriarse con razón, hasta que estalló la última y funesta revolución cubana, de haber restaurado el orden público y de haber reducido á la impotencia á los facciosos de la derecha y de la izquierda. La mejor prueba de lo mucho que se adelantó en este terreno, ha sido lo que hemos visto al terminar nuestra desastrosa guerra con los Estados Unidos. A pesar de lo crítico que era aquel momento en que por todos lados se veían peligros, ni los republicanos lograron recobrar sus fuerzas, ni los carlistas, que tan amenazadores llegaron á presentarse

en alguna ocasión, pudieron repetir los sangrientos fastos de las pasadas guerras ni siquiera el desastroso intento del general Ortega.

Esta es una de las razones que inducen á creer que el carlismo, aunque haya recobrado alguna fuerza en estos últimos tiempos por errores ajenos, no dispone de medios para continuar la luctuosa historia de nuestras guerras civiles. Si en los momentos en que se verificaba la evacuación de nuestras colonias, en que la repatriación de un ejército vencido casi sin lucha ofrecía tantos peligros, en que el quebrantamiento del poder público era inmenso, en que estaban sangrando las heridas que al amor propio nacional y al patriotismo infirieron nuestra humillación y nuestro despojo, si en momentos tales no pudo el carlismo encontrar un Villacampa ni promover un levantamiento popular, hoy que ha pasado la excitación propia de aquellos instantes y que la necesidad de paz y de orden es comprendida por todos, menos podrá lanzarse al campo con esperanza alguna, no ya de triunfo, pero ni aun de poder sostener la lucha.

Fáltante al carlismo los elementos que en épocas pasadas le dieron fuerza: no cuenta con el apoyo del clero, que salvo raras excepciones acata á los poderes constituidos, siguiendo los consejos del episcopado y las sabias enseñanzas del venerable Leon XIII; no tiene prosélitos en el ejército; en las altas clases sociales su influencia es casi nula. Las Provincias Vascongadas y Navarra, que fueron antaño su baluarte, desean hoy mas que nunca la paz, en que gozan los frutos de su riqueza y de su industria. El espíritu público le es hostil en la mayoría de las provincias de España.

Al patriotismo de los carlistas, que no estén cegados por un fanatismo raro en estos tiempos, no se le oculta ciertamente que su causa nada ganaría con ensangrentar á la patria sin esperanzas del triunfo. Con los progresos del armamento y la rapidez de las comunicaciones, las guerras de partidarios no son hoy tan fáciles de organizar como en otros tiempos, ni pueden producir otro resultado que el de asolar algunas comarcas y presentarnos como fácil presa ante las codicias internacionales que proclaman la aniquilación de los pueblos débiles y cauducos.

Sea cualquiera la importancia que pueda concederse á los sucesos que inspiran estas reflexiones, al gobierno que preside el general Azcárraga se le ofrece ocasión de mostrar que está á la altura de sus deberes. Para la conservación del orden público toda energía parecerá poca á la opinión sauciada de país.—J.

Madrid 30 de Octubre de 1900.

(“Diario de Barcelona.”)

## EL SIGLO XX Y EL PAPA

Las personas que por razón del cargo que ejercen en la Corte Pontificia tienen ocasión de ver á Leon XIII en la intimidad, observan desde hace algunos días en el augustó anciano cierta preocupación de espíritu, que interpretan como signo de la próxima realización de un gran trabajo.

A lo que parece, Su Santidad madura una importantísima Enciclica, que se publicará á fines de año y que será un homenaje á Cristo Redentor, cuyas bendiciones implorará para el siglo que va á nacer.

El documento pontificio vendrá á ser como el coronamiento de la obra de un Comité que se constituyó hace un año con objeto de glorificar al Redentor elevando estatuas y cruces en los puntos culminantes del mundo entero.

En este sentido se verificarán en Roma ceremonias especiales durante los últimos días de diciembre y los primeros de enero próximos.

Colocándose en un punto de vista universal, Leon XIII, en su Enciclica, hará resaltar los beneficios aportados por el cristianismo á la civilización humana y exortará á los pueblos á que empiecen el siglo nuevo reavivando en fé, un tanto decaída en estos últimos tiempos, en el Divino Redentor, y á este efecto señalará las reglas que se han de observar y los medios de alcanzar aquel fin.

El Padre Santo designa ya á la Enciclica que prepara como su testamento pontificio.

Con esto está dicho cuanto será su mérito y cuán excepcional su importancia.

## CORREO DE HOY

### DESDE MADRID

5 de noviembre.

Las noticias oficiales y particulares que publican los periódicos, confirman mis impresiones optimistas respecto del movimiento carlista.

Puede decirse que ya no hay partidas. Basta recordar cualquiera de las anteriores intentones y compararlas con la última para convencerse de que ésta ha carecido de importancia y ha sido una verdadera locura secundada de buena fe por unos cuantos desdichados.

Si el movimiento hubiese obedecido á un plan medio serio, seguramente las partidas facciosas hubieran comenzado por cortar las comunicaciones. No lo han hecho porque los rebeldes no contaban con nadie que los siguiera, ni obedecían órdenes de jefe alguno; eran gente inconsciente movida por un interés extraño y desconocido; en una palabra, esto no merece ni el nombre de algarada, aún cuando la alarma y la perturbación producidas hayan sido grandes.

Los valores públicos se han repuesto

en la Bolsa de hoy con gran firmeza y va renaciendo la tranquilidad. Mucho han contribuido, sin duda, las medidas adoptadas por el gobierno, quizás con exagerado celo, pero justificadas por la exageración de una parte de la prensa y de ciertos políticos.

La opinion va convenciéndose de esto, y pronto no quedará mas que el recuerdo de las partidas de Igualada y Berga y el de la cómica aparicion de la de Baeza, que bastó la presencia de una pareja de la guardia civil para que los trece hombres armados que la componían se dejasen conducir á la cárcel, para que se preste toda la atencion á la futura campaña parlamentaria.

Nótase en el campo fusionista grande animacion y confianza en el porvenir; obsérvese en otros grupos parlamentarios deseos de batallar, y es indudable que las Cortes actuales, en su segunda legislatura, habrán de satisfacer sobradamente el gusto del público de las galerías.

Se ha comentado estos días mucho que, á pesar de la gravedad de los sucesos ocurridos, ni el jefe del gobierno ni ninguno de sus compañeros de gabinete haya ido á conocer siquiera la opinion, ya que no á oír el consejo del señor Silvela, jefe del partido conservador.

La prensa ha procurado conocer la del anterior ministro de la Gobernacion, el cual ha dicho que este movimiento no tenía importancia; pero nadie ha oído decir ni ha leído lo que piensa el ex-presidente del Consejo, al menos hasta ahora.

Y como de todo se saca partido, decían esta tarde en el salon de conferencias que para los ministeriales el jefe de la union conservadora no ha merecido ni los honores que en el destierro se otorga á los personajes de su categoría.

Recuérdase lo que aconteció cuando el señor Cánovas dejó á los generales Jovellar y Martínez de Campos la presidencia del Consejo, que ninguno de estos dos ilustres generales realizó acto de gobierno alguno sin obtener antes el asentimiento del jefe del partido.

Verdad es que éstos son otros tiempos y otros hombres.—C. DE C.  
(«Diario de Barcelona».)

DESDE MANRESA

6 Noviembre.

En la estacion de Tarrasa ha subido al tren una seccion del escuadron de Montesa que está allí desde el día 2. Dicha seccion, que la manda el comandante Brean, ha entrado en la poblacion en medio de la natural curiosidad del público, dirigiéndose á la Alcaldía con objeto de solicitar alojamiento. El resto del escuadron continuará en Tarrasa.

El aspecto de Manresa es de curiosidad. Se ven pequeños grupos y algunas puertas de tienda están á medio cerrar.

A las ocho de la mañana se han abierto las fabricas y solo en la de hilados y tejidos de Bertrán trabajan unos 180 de los 900 que allí tienen ocupacion ordinariamente.

Han abandonado el trabajo, secundando la huelga, los carpinteros y algunos cerrajeros.

El número de huelguistas asciende á 3.000, y no tienen una peseta, pero confían en que les auxiliarán los de la comarca del Ter, como aquéllos hicieron cuando los del Ter estaban en huelga.

Reina gran espectacion.

Los delegados de los obreros procuran evadirse para evitar detenciones.

Los puntos estratégicos están tomados por la Guardia civil, mozos de la escuadra y carabineros.

Está avisado el somatén para que acuda al puesto que se le designe al primer aviso.

Toda la noche continúan patrullando las fuerzas de la benemérita, carabineros y mozos de escuadra. Dan el ¿quién vive? á todo aquél que les parece sospechoso registrándole inmediatamente.

Acaba de ser detenido, en la calle de San Miguel, por los mozos de escuadra un obrero, á quien se confundió con alguno de los que obligaban á cerrar las tiendas. Ha sido conducido al cuartel del Carmen.

Hasta ahora hay unos veinte detenidos en dicho cuartel.

Créese que por la tarde se ordenará la disolucion de grupos. Con tal motivo quizá hubiera algunos disparos de la fuerza pública en el caso de que se resistieran á cumplir tal orden.

La autoridad militar ha dispuesto que se abran las puertas de las tiendas si se realiza el cierre respondiendo á las intimaciones hechas por la comision de obreros.

A la una de la tarde están cerradas gran número de tiendas.

La seccion del regimiento de Montesa llegada esta mañana, recorre las calles de la poblacion.

Una comision de obreros de Artes y Oficios recomienda á sus compañeros que secunden la huelga de los del Arte fabril, como han hecho los compañeros carpinteros, albañiles y algunos cerrajeros.

Algunos fabricantes no están de acuerdo con los demás patronos respecto al cierre, y, si han accedido á él, ha sido por la imposicion de los obreros.

Algunos de los obreros no han acudido al trabajo por espíritu de compañerismo, y esperan y desean se resuelva el conflicto pronto.

Dícese que un obrero detenido pertenece á la fabrica de Baiñma y Cornet añadiéndose que este fabricante sostiene buenas relaciones entre los obreros.

El aludido obrero se distinguía por su buen comportamiento, según nos ha manifestado el mismo Sr. Baiñma.

La comision de obreros que recorría hoy las fabricas aconsejando la huelga, manifestaba que se parara hoy el trabajo, y añadía: «mañana, ya veremos».

La censura continúa impidiendo transmitir noticias referentes á la huelga y á la agitacion carlista.

Ha sido nombrado juez militar para instruir diligencias respecto á la huelga el capitán Sr. Alvarez.

El aspecto de la poblacion es tristísimo.

Dicen que mañana funcionará la fabrica del señor Gallifa, trabajando en ella *esquirols*.

Ha sido levantada la incomunicacion de Juan Más, que está detenido desde esta mañana, como presunto director del movimiento huelguista. Los obreros presos son José Galobart, Casimiro Sallent, José Orrit y otros hasta

el número de 20, aproximadamente.

Ha salido para Gironella el obrero que ayer fué herido en la parte posterior de la cabeza, al ser despejado el Centro de la Fabril Algodonera, por la Guardia civil.

Dicho individuo vino en representacion de sus compañeros de la indicada poblacion para resolver cuestiones obreras de la localidad mencionada.

Se asegura que han sido detenidos cerca de Igualada, cinco carlistas que se supone formaron parte de la partida levantada en aquella localidad.

DESDE VALENCIA

6 Noviembre.

Circuló el rumor de que en Villamarchant se había formado una partida carlista compuesta de cuarenta hombres, cuya partida se dirigía á Cheiva. Las autoridades tomaron con tal motivo oportunas precauciones y cuando se disponían á salir tropas en su persecucion, se averiguó que la noticia tenía por origen un bromazo que habla gastado al alcalde de Liria un operario de una fabrica de electricidad de Villa marchante.

El gobernador civil ha dispuesto sea detenido y entregado á los tribunales el autor de broma de tan mal gusto.

El presidente de la Audiencia ha nombrado juez especial para instruir la sumaria de la partida facciosa que se organizó en Gijona al magistrado de la Audiencia de Alicante, don Cristóbal Gironés.

En los centros oficiales se asegura que no hay ningún faccioso en armas en esta provincia.

Es falso el rumor de que se habla presentado un grupo de carlistas en los Valles, poblado inmediato á Sagunto.

DESDE ZARAGOZA

6 Noviembre.

La tranquilidad es completa en esta provincia, y no hay noticias del Bajo Aragón que confirmen que exista en dicha region ninguna partida carlista.

IMPORTANTE PARA LAS MADRES

Valiosos consejos dados por una comadrona

Si nos proponemos investigar el asunto, encontraremos que la Emulsión Scott es más usada y recomendada por las comadronas que cualquier otro remedio conocido. Las mujeres que ejercen esta noble profesion, tienen oportunidades especiales para juzgar de los resultados prácticos que se obtienen del uso de varios remedios. Constantemente en contacto con sus pacientes observan atentamente los efectos de todos los remedios empleados en sus clientes.—He aquí lo que nos escribe una de las comadronas más conocidas en Barcelona:

«Barcelona 13 de Enero de 1898.  
Muy Sres. míos: Hace muchos años que en mi práctica aconsejo á mis clientas el uso de su Emulsión Scott en cuantos casos que, durante su embarazo ó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor á su organismo debilitado. También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente en el periodo de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos. Siempre les digo «que no conozco nada mejor que la Emulsión Scott».

Con este motivo se ofrece de Vdes. affma. S. S.,  
JULIA MATORRELL,  
Profesora en Partos.

Calle de la Merced, núm. 24 (Barceloneta).  
Los beneficios que á las mujeres débiles reporta el uso de la Emulsión Scott son notables, porque fortifica su organismo, y además contribuye á mejorar sus condiciones para que el parto sea feliz, como requiere la naturaleza. Ningún otro remedio produce resultados tan benéficos, y por ello la sana prudencia aconseja que no compren remedios inferiores. Puede distinguirse la verdadera Emulsión Scott por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda,—impresa en la envoltura de toda botella legítima.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



Dña Julia MATORRELL  
Profesora en Partos.

Mañana celebra la iglesia la Dedicacion de la Basílica del Salvador y su fiesta onomástica nuestro dignísimo Prelado el Excmo. é Ilmo. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo.

Con tan plausible motivo, EL BIEN PÚBLICO saluda y felicita cordísimamente al Sr. Obispo de la Diócesis de Menorca, atestiguándole una vez más incondicional adhesion y respeto á su Sagrada Persona.

Según noticias que nos merecen entero crédito, parece será nombrado Delegado especial del Gobierno de Su Majestad en la isla de Menorca, el actual secretario del Gobierno civil de la provincia D. Francisco Ceballos.

Parece que entre los vecinos del pueblo de Villa Carlos existe alguna alarma con motivo de los torpedos que han de dispararse mañana, dentro el puerto, y frente á dicho pueblo, pues temen, que siendo dichos torpedos de una fuerza explosiva muy superior á la de los disparados hasta el día, puedan ocasionar perjuicios á los edificios situados á la orilla del puerto.

Creemos infundada dicha alarma toda vez que suponemos se habrá tenido de antemano en cuenta los efectos que con dichas explosiones puedan resultar.

Por real orden, fecha 31 de Octubre último se concede á los corrigendos de la Penitenciaría militar establecida en la Mola, Francisco Plata Domínguez, Jaime Biosca Tomás, Francisco Giménez Maestre, Julián Solís González y Antonio Triana Bañez, el indulto que habian solicitado del resto de la pena que extinguen en el referido establecimiento.

En Palma ha sido cerrado el Circulo tradicionalista por orden de la Superioridad, cuyas dependencias fueron cerradas y selladas las puertas.

Igualmente se ha suprimido por orden gubernativa el periódico «La Tradicion».

Con cargo de tablonas ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor danés «Arno», después de haber dejado parte del mismo cargamento en Palma.

El Comandante de guerra de la plaza de Mahon ha señalado el día 26 del actual para la celebracion del concurso para la adquisicion de los artículos necesarios para el consumo de dicho establecimiento.

Continúa el tiempo metido en aguas, y encapotada la atmósfera, habiendo caído durante el día de hoy algunas que otras ligeras lluvias.

Están terminándose las obras de construccion y reparacion que se vienen practicando en el ala Sur de la plaza del ex claustro del Carmen.

Es esperada en Vigo esta semana la escuadra inglesa del Canal, habiendo fondeado en aquel puerto el crucero «Calliope».

Ha sido confirmado de real orden el acuerdo de la Comision mixta de reclutamiento de estas islas, declarando exentos del servicio militar activo, á los reclutas Jaime Pons Mellá, Antonio Morro Morro, Bartolomé Martorell Bergas, Juan Adrover Vaquer, Jaime Geabert Martorell, Juan Juliá Mut, José Mari Torres, Gabriel Oliver Genovard, y Antonio Orell Rigó.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.  
De venta, Farmacia Callo, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Según una nota recogida por una persona curiosa el número total de los cerdos embarcados para Barcelona en los distintos vapores que hacen el tráfico entre Mallorca y Barcelona desde el día 11 de Septiembre último hasta la fecha asciende á 10.324.

En el vapor correo «Menorquin» hoy han llegado á esta ciudad, de paso para Ciudadela, algunas actrices pertenecientes á las compañías que deben actuar en los teatritos de las sociedades establecidas en aquella ciudad.

En el propio buque han llegado también en uso de licencia nuestros paisanos, D. Rafael Barceló y D. Juan Sintés, pertenecientes á la dotación del acorazado «Pelayo».

Ayer tarde fondeó en el puerto de Barcelona procedente de Manila, el vapor correo de la Compañía trasatlántica «Antonio López».

Ha fallecido en Palma el Sr. D. José de Fuenmayor y Sánchez, Coronel Jefe Principal de la Zona de Reclutamiento de las Baleares.

El entierro se efectuó á las cuatro de ayer tarde.

La Compañía Marítima «La Isleña» de Palma, ha adquirido el vapor «Sitjes Hermanos» de la matrícula de Alicante para destinarlo al servicio de correos.

En la noche de anteayer se inauguró, en la presente temporada, el acreditado restaurant que regenta el conserje del casino «El Consey», cuidadosamente servido en variedad de succulentos manjares, confeccionados con esmero y exquisito servicio.

Dicho restaurant estará abierto y abundantemente servido todas las noches.

Se desea vender el Diccionario general Etimológico de la lengua española por D. Roque Barcia, consta de cinco tomos.

En esta imprenta se halla de muestra.

## Telegramas

DE  
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

(POSTALES)

Lo que dice la prensa

Madrid 7.

«El Imparcial», dice que es preciso que el Gobierno averigüe de donde ha salido el dinero para preparar el actual movimiento carlista. Continúa diciendo que por el buen nombre y por el decoro de España, se hace necesario que sean descubiertos los especuladores en negocios sucios, que tanta indignación causan.

«El Liberal», escribe que la única causa del levantamiento carlista, hay que buscarla en todos los gobiernos que han precedido al señor Silvela. Continúa diciendo que después que sea sofocada la intentona, quedará otro

espectáculo mas repugnante, y será el que las mayorías y minorías darán en las Cortes.

«El País», dice que las libertades tienen enemigos en el Gobierno, en las calles, en las Universidades y en todos los sitios donde puede llegar Silvela. Su política funesta dará el resultado que tiene que dar, dentro de poco.

«El Globo», dice que el Gobierno está formado por elementos clericales, y que las sacristías y congregaciones religiosas, están llenas de carlistas, que no cesan de hacer propaganda criminal.

«El Universo» que dirige el ex catedrático de esta Universidad señor Ortí y Lara, publica un artículo titulado: «Provocación incesante» en el que alude á las insinuaciones de la prensa liberal contra la iglesia y dice que el odio de aquella es tan feroz que no vacila en provocar una guerra religiosa.

«La Correspondencia» en un artículo titulado «Consideraciones sobre un viaje», expresa el recelo de que la reciente visita de mister Chamberlain á Gibraltar pueda interesarnos, porque la aspiración de Inglaterra no es otra cosa que conseguir el dominio absoluto en el Estrecho.

«El Correo» advierte que los chispazos de antagonismos entre las huesas conservadoras pueden tener gran importancia en el seno de la actual situación.

«La Epoca» anuncia que el señor Ugarte llevará al Congreso multitud de datos muy curiosos acerca del tiempo en que empezaron los trabajos carlistas.

Añade que los preparativos de dicho partido datan de muchos meses.

Afirma que es preciso desaparezca la organización que actualmente tiene el carlismo y que esto sólo se logra mediante una justa severidad si se cometen delitos y suprimiendo toda esperanza de indultos que harto se han prodigado por cierto en nuestro país.

Madrid 7.

En Valladolid ha sido detenido el conocido médico señor Muñoz, muy significado por sus ideas carlistas. Le fueron ocupados documentos que le comprometen grandemente, y que darán mucha luz para descubrir el complot.

Madrid 7.

Ayer tarde hubo gran alarma en Valencia á causa de noticias recibidas de Liria y Albaida. Circularon rumores estupendos, que después no se confirmaron por no tener los sucesos tanta importancia como se le atribuía.

Madrid 7.

Ha regresado á Sevilla el gobernador Luque, capitán general de Andalucía. En la estación se les dispuso un entusiasta recibimiento. Parece que el general Luque, en sus conferencias con el jefe del Gobierno, le dejó entrever que no podía responder del orden en Andalucía.

Madrid 7.

El redactor de «El Imparcial», señor Gimeno Vizarra, telegrafía á dicho periódico que á medida que se va acercando á Elizondo son menos optimistas sus impresiones. La opinión simpática mucho mas en los pueblos del interior de Navarra con los carlistas, que en los mas inmediatos á Pamplona. Comunica que en un caserío se reunieron hace pocos días 25 ó 30 jefes carlistas, tomando algunos acuerdos que se relacionan con las órdenes que esperan recibir de Venecia. Don Tirso Olozabal se encuentra en San Juan Luz, en espera de la solución que deba darse á la intentona actual. Dice también que por los pueblos inmediatos á la frontera española en Francia, se ven muchos conocidos carlistas.

### (CABLEGRÁFICOS)

Madrid 7.

El gobernador civil de Valencia en telegrama oficial participa que la partida armada de Alicante, compuesta de once hombres, ha sido disuelta en la madrugada de hoy en el término de Ottos.

El cabecilla huyó acompañado de otro individuo de la partida; marchando ambos hacia Gandía.

Las tropas continúan las persecuciones.

Madrid 7.

El resto de la partida de que hablo en el telegrama anterior, se dirige á Valencia siendo perseguidos por las fuerzas de la benemerita.

La policía está practicando minuciosos registros en Ottos y en los demás pueblos de la provincia de Valencia, habiéndose incautado de algunas armas de la partida últimamente dispersada.

Madrid 7.

El ministro de la Guerra Sr. Linares se muestra muy satisfecho de la actividad desplegada por las tropas para disolver las partidas armadas con intentos sediciosos.

Ha fondeado en el puerto de Barcelona el acorazado «Pelayo».

Las últimas noticias recibidas en Gobernación acusan completa tranquilidad en Cataluña.

Madrid 7.

París.—Dícese que muchos de los boers que se habían retirado á sus granjas, las han abandonado de nuevo, regresando á las filas.

Esta noticia coincide con la llegada del presidente Krüger á Europa.

Madrid 7.

Ha sido reelegido presidente de la república norteamericana mister Mac-Kinley, obteniendo bastante

mayoría de votos sobre su contrincante, el candidato conservador M. Bryan.

En algunos estados de la Union ha sido recibida con patentes muestras de desagrado la noticia de la elección de M. Mac-Kinley, á quien se le acusa de estar en tratos con el Sindicato de capitalistas de Washington, que monopoliza todos los destinos de la República.

Madrid 7.

En el consejo de ministros celebrado hoy se ha tratado ampliamente de la cuestión de los presupuestos.

Se ha acordado aumentar en dos millones seiscientos mil pesetas la dotación de Marina, con objeto de que se dé mayor impulso á los ejercicios de fuego y movimiento de los buques de guerra.

El Sr. Allendesalazar comunicó á sus compañeros de Gabinete varios proyectos de ley sobre alcoholes, que presentará á las Cortes muy en breve.

El ministro de Hacienda, para la redacción de estos proyectos, se ha atendido principalmente á la base de transacción aprobada en el último periodo legislativo.

Madrid 7.

Según acuerdo del consejo celebrado hoy, en lo sucesivo se suprimirán los derechos pasivos, creándose en su lugar cajas de pensión subvencionadas por el Estado.

En los círculos políticos de esta corte se nota gran efervescencia, elogiando los ministeriales los acuerdos del último consejo, á los que se concede preferente atención y gran importancia.

Madrid 7.

Comunican de Lorenzo Marquez que las fuerzas inglesas residentes en Ladysbran se han visto sorprendidas con la presentación de un comando formado por 1.500 boers, que intimidaban á dicha ciudad á que se rindiese.

La noticia ha causado gran sensación en Londres; pues se consideraba terminada la guerra.

Se sospecha que los boers se proponen atacar algunas poblaciones importantes del Transvaal.

### Telegramas de «La Marítima»

Marsella 8.—7<sup>10</sup> m.

Tiempo abonanzado saldremos sobre dos tarde para ésa: tomaremos práctico.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Los Santos Cuatro Mártires Coronados.
Santo de mañana.—Santos Teodoro y Alejandro mártires.
Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra Sra. de la Soledad en San Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 7.—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquin», fondeado esta mañana a las doce:

DE BARCELONA
D. Jesús Casanova; Luisa Sañez; Carlos Mariño; Pedro Gavilán; Carlos Moysi; José Albertí; Miguel Bonet; José Pascual y esposa; Antonio Grau; Margarita Vileyro é hija; Carmen Cabrisas; Catalina Barber y hermana; José Vila; Juan Sintés; Rafaél Barceló; Ramon Mora; Juan Gurmica; Domingo Pastor; Margarita Gomila; Gabriel Taltavull; Juan Targason; Pedro Seguí; José Gabona; Amparo Salvador y tres mas; Manuel Encata; Martín Timoner; Cecilia Rotger; María Moojo; Rosa Font; Margarita Camps; Pedro Morla; Jaime Macián; Juan Ribé; Bartolomé Briones; Ana Canals é hijo; Manuel Real, esposa é hijo, y dos individuos de tropa.—Total, 47.

DE ALCUDIA
D. Juan Clar; Antonina Palou; un señor Oficial; un arillero; Juan Fradera; Pedro Valls; Luis Ruz; Antonio Quadrench, y José Pulgollers.—Total, 9.

Movimiento del Puerto

Entrados el 8
De Barcelona y Alcudia, vapor correo «Menorquin»
De Palma, vapor danés «Arno», capitán Mr. L. Strubberg, con 22 tripulantes y maderas.

Sociedades recreativas

Casino «El Consoy»

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo once del actual, a las tres de la tarde para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura de esta Sociedad.—Mahon 7 Noviembre 1900.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Gabriel Coll. 1—3

Casino «El Progreso»

En virtud de la dimision que de sus cargos han presentado los Sres. Vice-Presidente, Archivero, Tesorero, Secretario, Vice-Tesorero y Vice-Secretario, se convoca a junta general extraordinaria para el próximo domingo 11 del actual, a las diez de su mañana, en el salon de dicha Sociedad, a fin de proceder a la eleccion de los señores que han de desempeñar los indicados cargos.—San Luis 8 Noviembre 1900.—El Presidente, Juan Sintés. 1—3

AL COMERCIO

Aviso a los señores cargadores que el pallebot

INDUSTRIA

al mando de su patron D. Juan Mercadal, se halla en Barcelona a la carga para ésta, de cuyo punto saldrá la próxima semana. Para informes y demás, dirigirse a sus consignatarios: en Barcelona, a los señores Moll y Corominas en liquidacion, Ancha, 51; en Mahon, D. Miguel Estela Thomás. 8—9—10

Imp. de M. Parpal

Obras son amores.....

GUANOS POMÉS

para Cereales, Viñas, Frutales y Hortalizas

De acuerdo con el Real Decreto del Ministerio de Agricultura, ofrecemos a los agricultores de Menorca, nuestros ABONOS QUÍMICOS, garantizando la graduacion de los mismos.

Su composicion es la siguiente:

Table with 2 columns: Component and Percentage. Includes 'Nitrogeno amoniacal', 'Acido fosfórico', 'Potasa anhídra', etc.

Nuestros abonos no sufren alteracion.

Ninguna otra casa vende a los precios que tenemos señalados a los GUANOS POMÉS

Garantizamos su graduacion.

Para informes claros y detallados, dirijanse a

ANTONIO J. FORNARIS

2—15

Calle Infanta, 38.—Mahon.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curacion rápida y segura de los FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente a la Universidad) BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintés y principales

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Purgante

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afeciones nerviosas, Irregularidades del monstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm 6, y principales farmacias y droguerías.

F. RUIZ ET RUIZ Y COMP. - JEREZ XEREZ-QUINA

Este aperitivo que ha obtenido varios certificados médicos, entre ellos el del Dr. D. Juan Durán, debido a los Sres. F. Ruiz et Ruiz y Compañía de Jerez, está preparado con base del mejor vino generoso, combinado escrupulosamente con quina pura y plantas medicinales tónicas y recostituyentes, es una bebida que conviene mucho a toda clase de enfermos, como también a aquellas personas que por exceso de fatiga necesitan un enérgico reparador de las fuerzas.—Tomado antes de las comidas excita el apetito, después de ella facilita la digestion y mezclado con agua constituye una bebida exquisita y refrescante.

Único y exclusivo Depósito en la Isla de Menorca Establecimiento «LA VID» de D. Manuel Beltrán Calle Arravalota, 3, Mahon.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman tambien al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortalece notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes. Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

EN VENTA

Lo están dos almacenes contiguos señalados con los números 21 y 22 del Anden de Poniente del puerto de esta ciudad.

Informará el notario D. Miguel Aleñar Moreras 20. 2—3

CALENDARIOS

para las islas Baleares DEL AÑO

1901

Se hallan de venta a diez céntimos de peseta en la imprenta de la calle del Bastion n.º 39.—Mahon.